

Mullin, Josef: *The Catholic Church in Modern Africa. A Pastoral Theology.* Geoffrey Chapman/London 1965; 256 pp., 30/—

Une introduction très lucide et très ferme du cardinal Rugambwa ouvre ce volume. Il écrit notamment: „La civilisation africaine ne peut être sauvée à la façon d'une pièce de musée. Notre désir religieux si ancien se perdra dans le monde technique moderne, et l'âme religieuse de l'Afrique succombera au matérialisme si elle ne trouve pas nouvelle vie et authentique accomplissement dans le Christ. Une théologie pastorale africaine doit choisir les meilleurs éléments de notre passé et les incorporer avec les éléments neufs de façon à ce qu'ils deviennent partie intégrante de notre avenir“.

A cette besogne le cardinal convoque non seulement les missionnaires étrangers mais aussi les prêtres africains dont „peu seulement, dit-il, continuent au pays l'étude et la recherche et moins encore publient leurs découvertes“. Il y a heureusement de fort belles exceptions et, en tout état de cause, c'est surtout de ces prêtres que devra venir l'adaptation...

„Rendre l'Eglise adéquate à la nouvelle Afrique“, c'est aussi le but de Mgr MULLIN. Le volume se divise en quatre parties.

La première livre le background général de l'Afrique moderne: nationalisme, parfois totalitaire, „socialisme“ très particulier, neutralisme; Islam, communisme, sécularisme, industrialisation. On aurait pu noter aussi le tribalisme et les luttes raciales de divers genres. Parmi les réponses nécessaires: la montée du laïcat, l'africanisation, dans une grande souplesse en une société fréquemment pluraliste. Tout cela est situé avec justesse et bon sens, mais en quarante pages seulement et donc sommairement. Restriction inévitable dans les livres qui couvrent d'immenses domaines: ils doivent rester dans les „summa capita“...

La seconde partie parle de l'Eglise locale: les enquêtes et le teamwork que demande son établissement, les problèmes de sa croissance (hiérarchie locale) et de sa vie courante. L'aspect paroissial est ici presque exclusivement poussé. Bien sûr il a, comme dit l'auteur, „un rôle indispensable“, on peut toutefois se demander s'il peut servir de base pour la solution de certains problèmes missionnaires modernes: apostolat des migrants, œuvres qui s'exercent par catégories professionnelles, apostolat de la presse, etc... (Voir à ce sujet le dernier chapitre...).

La troisième partie traite de l'activité proprement sacrée du prêtre; beaucoup sans doute la jugeront la plus directement utile: concrète et pratique, elle examine tous les sacrements sauf celui de l'ordre. On verrait ici avec plaisir un plus grand développement de l'étude des paraliturgies et des sacramentaux, qui nous paraissent indispensables en Afrique si l'on veut extirper les superstitions intéressées; en ce domaine „on ne détruit que ce qu'on remplace“.

Dans la quatrième partie, l'activité pastorale générale du prêtre, nous rencontrons à propos du catéchiste une phrase trop absolue: „C'est la conversion, non l'instruction qui est le but du catéchiste“ (184). Cette présentation par dilemme d'une lente maturation vitale progressive, bien décrite désormais dans le décret *Ad gentes*, et qui comporte à la fois une œuvre d'éclaircissement et une œuvre de persuasion, pourrait, si on la prenait pour principe d'action, ouvrir la porte à des baptêmes hâtifs, et l'on ferait peut-être pour toujours des chrétiens ignorants. Le péril n'est pas imaginaire... Il ne faut donc pas opter, mais conjointre les aspects inséparables de l'annonce et du catéchuménat. Par ailleurs, le douloureux problème des défections (leakage) aurait mérité d'être pris plus à fond. Le dernier chapitre, sur la présence de l'Eglise dans le Monde

est excellent; il signale bien des formes modernes d'apostolat qui sont actuellement à peine entamées.

Écrit durant le Concile, le volume est cependant déjà tout imprégné de l'esprit des documents publiés ensuite par celui-ci; c'est la meilleure louange qu'on puisse lui donner.

Il fournit un cadre général, déjà assez riche quoique nécessairement sommaire. Et c'est bien le souhait de l'auteur que chaque chapitre, voire chaque paragraphe donne lieu à des études ultérieures. Le volume aurait pu y aider encore plus si la bibliographie spéciale, qui existe déjà assez abondamment, avait accompagné chaque chapitre. La bibliographie qui termine le volume servira en tout cas d'ouverture générale. Félicitons l'auteur pour ce *blue-print* d'ensemble qui amorce une multitude de problèmes et fournit déjà, avec grand bon sens, des éléments de solution en bien des cas.

Löwen/Rom

J. Masson S.J.

Nebreda, Alfons M., S.J.: *Kerygma in Crisis?* Loyola University Press/Chicago 1965; 140 p., \$ 3,50.

L'auteur publie ici le texte de conférences faites en différents endroits des États-Unis. Il s'agit du contenu de la prédication missionnaire. L'auteur se fonde avant tout sur son expérience au Japon, et parle en premier lieu pour le Japon. Mais il apparaît clairement qu'il entend donner à ses principes une valeur universelle. En même temps, les thèses défendues ici se présentent comme une sorte de commentaire officieux des résolutions de la Semaine de Catéchèse missionnaire pour l'Est Asiatique de Bangkok en 1962. Le thème fondamental du livre est une mise en question d'une catéchèse trop exclusivement kérygmaticque. Au cours des dernières décades, l'évolution de la catéchèse en Allemagne et en France a conduit à souligner son aspect kérygmaticque. On a tendu à ramener les problèmes missionnaires de prédication à la présentation du message. Le P. NEBREDa montre que le message n'est souvent pas accessible aux païens. Avant de le proclamer, il faut recourir à des approches. L'auteur utilise pour les décrire les deux concepts de *pré-évangélisation* et d'*apologétique positive*. L'essentiel de ce petit livre se trouve dans l'exposition de ces deux concepts et des notes principales qu'il conviendrait de donner à un travail de pré-évangélisation ou d'apologétique positive. Sans cela on court le risque d'en appeler à un acte de foi de pur fidéisme. La foi qui commande la conversion doit être un acte raisonnable. Le P. NEBREDa s'exprime surtout dans les catégories françaises de l'Institut Catéchétique de Paris, notamment celles du P. Liégé. L'exposé est d'une clarté remarquable et la présentation impeccable.

Recife (Brésil)

J. Comblin

Padre Paolo Manna ieri e oggi. Nel cinquantesimo di fondazione dell'Unione Missionaria del Clero. Pontificio Istituto Missioni Estere/Napoli (Via Tasso, 91) 1966, S. 144.

Zum 50jährigen Bestehen des Priester-Missionsbundes erscheint dieses Erinnerungsbuch an P. Manna, der gemeinhin als der Initiator und Gründer dieses nunmehr „Päpstlichen Werkes“ betrachtet wird. Ein Vorwort von Kardinal MARELLA, dem Präsidenten des Sekretariats für die Nichtchristen, leitet die Beiträge ein, die Leben und Tätigkeit des großen Missionars beleuchten. — Daß der Gedanke, den heimatlichen Weltklerus für die Mission zu interessieren,